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Offre de thèse financée (English version below) 

Interactions collaboratives et multimodales pour la formation médicale en réalité virtuelle 

Mots clefs : Réalité Virtuelle, Interactions multimodales, Interactions collaboratives, compagnonnage, formation médicale 

Contexte 

Cette thèse s'inscrit dans les domaines de l’interaction humain-machine et de la réalité virtuelle (RV) appliqués à la formation 
médicale. Elle vise à concevoir et évaluer des interactions multimodales et collaboratives permettant à un formateur 
d’enseigner des gestes techniques en médecine à un apprenant dans un environnement virtuel. Elle sera réalisée dans le cadre 
du projet Show-me (Virtual reality mentee-mentor multimodal collaboration for surgical skills training) financé par l’ANR en 
collaboration avec le LabForSIMS, le CHSF, le LISN et le LS2N. 

Problématique 
Les internes en médecine sont traditionnellement formés sur la base du modèle de compagnonnage en s’entrainant sur les 
patients au cours des stages hospitaliers encadrés par des experts. Cependant, pour des raisons éthiques et de sécurité des 
patients, comme conclut par le rapport de la Haute Autorité de Santé 2012 "jamais la première fois sur le patient", le 
développement de nouveaux paradigmes de formation médicale innovants basés sur la simulation devient un nécessité et une 
urgence. Pour assurer cette transition pédagogique, les simulateurs basés sur les technologies de la réalité virtuelle peuvent 
jouer un rôle important. Cependant, leur développement reste complexe et potentiellement coûteux. Il est donc nécessaire 
de concentrer leur conception et leur utilisation sur les besoins réels de formation des professionnels de santé. 

L'objectif du projet ANR Show-Me est de concevoir de nouvelles techniques d'interaction multimodales et 
collaboratives et des interfaces utilisateurs innovantes permettant à un tuteur expert de partager ses compétences, de 
superviser et de guider un apprenant à travers un environnement de formation collaboratif et multimodal en réalité virtuelle 
pour un meilleur transfert des compétences médicales techniques. Cela permettra de garder le formateur dans la boucle et de 
profiter ainsi des avantages du modèle de compagnonnage mais dans un environnement plus sûr. 

L’objectif de ce projet de thèse sera de concevoir des techniques d’interaction multimodales et collaboratives 
permettant de supporter la formation médicale par compagnonnage à travers la réalité virtuelle. Pour ce faire, il sera 
nécessaire de réaliser des études sur le terrain afin de mieux comprendre les interactions apprenant-formateur dans les 
situations de formations actuelles. Ces études permettront de définir un modèle d’interaction mentor-apprenant et ainsi 
guider la conception centrée utilisateur des techniques d’interactions collaboratives et multimodales. Des études 
expérimentales seront réalisées pour évaluer l’utilisabilité et l’efficacité des techniques conçues et pour extraire des lignes 
directrices pour la conception de simulateurs virtuels pour la formation par compagnonnage.  

Compétences et qualités requises 
Avoir un Master 2 ou équivalent en Interaction humain-machine, réalité virtuelle, et/ou ergonomie des interfaces, bonne 
maîtrise de la conception/programmation (Unity 3D/C#, C++), connaissance des interactions 3D, de la réalité virtuelle, de la 
méthodologie de conception centrée utilisateur, des tests utilisateurs, avoir un goût pour la recherche, le travail d’équipe et 
les échanges pluridisciplinaires. 

Conditions de travail 
La thèse se déroulera au sein de l’équipe IRA² du laboratoire IBISC. Une plateforme expérimentale (plateforme EVR@) et des 
EV pour la simulation chirurgicale sont mis à disposition. Le doctorant sera en interaction avec les autres doctorants et 
stagiaires de l’équipe. Il sera également convié à participer à certaines réunions avec les cliniciens et à faire des observations 
sur le terrain dans les hôpitaux et les centres de formation médicale partenaires. 
Durée : 36 mois 
Date de Début : Septembre ou Octobre 2021 

Information de contact 
Merci de faire parvenir une lettre de motivation, un CV, les relevés de notes du Master 2, et deux lettres de 
recommandations recherche à : 

Amine CHELLALI 
01 69 47 75 33 
amine.chellali@univ-evry.fr 
https://www.ibisc.univ-evry.fr 

Laboratoire IBISC EA 4526 - Equipe IRA2 
Université Paris Saclay (Campus Evry) 
Bâtiment Pelvoux 2, IUP 
40, Rue du Pelvoux 
Courcouronnes 91020 EVRY 
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Fully funded PhD thesis 

Multimodal collaborative interactions for medical training in virtual reality 
 

Keywords 
Virtual Reality, Multimodal interactions, Collaborative interactions, mentorship, medical training 

Context 
This PhD thesis is in the fields of human machine interaction (HCI) and virtual reality (VR) applied to medical training. It aims 
to design new multimodal and collaborative interactions allowing a mentor to teach technical medical skills to a mentee in a 
shared virtual environment. This is part of the Show-me project (Virtual reality mentee-mentor multimodal collaboration for 
surgical skills training) funded by the National Research Agency (ANR) in collaboration with LabForSIMS, CHSF, LISN and LS2N. 

Research problematic 
Medical interns are traditionally trained through the mentorship model by practicing on real patients during hospital 
internships supervised by experts. However, due to clear ethical and patient safety issues, as concluded by the 2012 Haute 
Autorité de Santé report "never the first time on the patient", the development of new innovative medical training paradigms 
based on simulation becomes a necessity and an emergency. To support this transition, simulators based on virtual reality 
technologies can play an important role. However, their development remains complex and potentially expensive. It is 
therefore necessary to focus their design and use on the real training needs of healthcare professionals. 

The ANR Show-Me project aims to design multimodal and collaborative interaction techniques and innovative user interfaces 
allowing an expert tutor to share his skills, supervise and guide a learner through a collaborative training environment and 
multimodal in virtual reality for a better transfer of technical medical skills. This permits to keep the mentor in the loop and 
thus to benefit from the advantages of the mentorship model but in a safer environment. 

The aim of this thesis project will be to design multimodal and collaborative interaction techniques to support medical training 
through mentoring in Virtual Reality. For that purpose, it will be necessary to carry out field studies in order to better 
understand the learner-instructor interactions in current training situations. These studies will help the definition of a mentor–
mentee interaction model and thus guide the user-centered design of collaborative and multimodal interaction techniques. 
Experimental studies will be performed to assess the usability and efficacy of the designed techniques and to extract guidelines 
for the design of virtual simulators for mentorship training. 

Qualifications 
Master 2 or equivalent or equivalent in HCI, VR or Ergonomics, good experience with HCI, UI design and programming (Unity 
3D/C#C++), knowledge in 3D multimodal interactions, virtual reality, user-centered design, user studies, high interest in 
research, teamwork and multidisciplinary work. 

Work conditions 
The work will be carried out within the IRA² team at the IBISC Lab. An experimental platform (EVR@) and existing virtual 
environments for surgical simulation will be available. The PhD student will be in constant interaction with the team’s PhD 
students and interns. He/she will also be invited to participate in research meetings with the project partners and to conduct 
field studies in the partner hospitals and training centers. 

Duration: 36 months 

Start date: September or October 2021 

Contact information 
Please send your application letter, a CV, two research recommendation letters, and Master 2 transcripts to: 

Amine CHELLALI 
01 69 47 75 33 
amine.chellali@univ-evry.fr 
https://www.ibisc.univ-evry.fr 

Laboratoire IBISC EA 4526 - Equipe IRA2 
Université Paris Saclay (Campus Evry) 
Bâtiment Pelvoux 2, IUP 
40, Rue du Pelvoux 
Courcouronnes 91020 EVRY 

 

mailto:amine.chellali@univ-evry.fr


                  

 

 3/3 

 
Figure 1 : Exemples des simulations et technologies présentes sur la plateforme EVR@ (CAVE, casques, systèmes de eye tracking, gants 

de données, bras à retour d’efforts, écrans tactiles…) 
Examples of simulations and technologies (CAVE, HMDs, eye tracking devices, data gloves, haptic devices, touch screens ...) used in our 

EVR@ platform 
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